
雲南：洱海水質初改善 壓倒性態勢治理

全國人大代表、雲南省長阮成發昨日在十三屆全國人大二次會議雲南省代表團開
放日表示，雲南省把洱海保護治理作為壓倒性政治責任，不敢有絲毫懈怠，「洱海
水質初步改善，但穩定向好的拐點沒有出現，保護治理任重道遠。」

「2018年洱海水質實現七個月的二類水，五個月的三類水，這是2015年以來水質
最好一年。」阮成發補充說：「水利專家指出，湖泊治理呈現一個規律，在一段時
間內會出現『鐘擺現象』。就是說水質指標在一段時間內可能會左右搖擺，上下波
動。這段時間內，不能以某個點的指標較好就沾沾自喜、盲目樂觀；也不能以某個
點的指標不好就否定一切，悲觀思維。湖泊保護治理要堅持幹更長時間。」

黑龍江：冰雪遊天價宰客 有投訴「先賠後查」

全國人大代表、黑龍江省長王文濤直面冰雪旅遊市場曾經出現的天價宰客現象。
他介紹稱，黑龍江已經成立了旅遊誠信基金，一旦發現問題，遊客只要投訴就會先
賠付後查實。王文濤還自問自答說，「有人問你們害不害怕碰瓷？我說黑龍江人很
大氣很包容，如果遇到了碰瓷的，我們就像身上彈掉一點灰塵一樣。」

對於強化旅遊市場秩序建設，王文濤認為需要從政府和市場兩方面下工夫。一個
是靠政府有形的手去抓監督管理，另外通過市場無形的手，開展網上優差評，靠市
場倒逼企業經營者，提升服務質量。

■香港文匯報記者 李理、韓毅 整理
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李克強囑粵續挑改革開放重擔
確保經濟運行合理區間 打造國際一流經濟活躍地

廣西加速「東融」招攬灣區人才
香港文匯報訊（記者 胡若璋 兩會報道）昨日，十
三屆全國人大二次會議廣西代表團審議李克強總理所作
的政府工作報告，並向中外媒體開放。全國人大代表、
廣西壯族自治區黨委書記鹿心社回答香港文匯報記者提
問時指出，隨着大灣區「9+2」城市群的規劃建設，區
域內的產業將迎來新一輪優化佈局，勢必向外圍拓展空
間，輻射帶動周邊省區發展。廣西加碼對接大灣區發展
建設，首先主抓立體交通綜合體系、產業承接、高端人
才引進等三項重點工作。此外，作為廣西東融的重要通
道賀州，也明確從五個方面全力建設廣西千億東融先行
示範區。
鹿心社表示，粵港澳大灣區的發展建設，對廣西也

是一個難得的機會。怎麼東融大灣區？鹿心社明確三大
重點工作。
一是，抓好基礎交通設施的聯通，構建起廣西快速

連接大灣區的綜合立體交通體系，打通東融的大動脈。
二是，產業承接合作。廣西將引進更多的創新性平台

和成果推動產業創新升級，借力大灣區加快發展。三
是，抓好智力、人才的交流。着重引進一批高層次的領
軍人才、創新人才。
「引進一個人才，帶來一個團隊，支撐一個項目，發展

一個產業。廣西通過對接大灣區，可以搭上這列快車。」
鹿心社表示，路通、人通，產業發展才能合作共贏。

推建示範區 引進新業態
全國人大代表、賀州市長林冠表示，賀州作為廣西

東進粵港澳大灣區的重要通道，將從「5個東融」跑出
融灣加速度，包括產業建設、項目招商、交通旅遊、人
才引進等方面，主動接受大灣區輻射，加快推進廣西東
融先行示範區建設步伐。
據悉，賀州已經啟動編制《廣西東融先行示範區發展

規劃》，設立駐大灣區經貿聯絡處和新經濟新業態產業
發展基金。先後引進力達新醫藥港·賀州生物產業園、小
鷹-700飛機總裝基地等一批新經濟新業態項目落戶。
值得一提的是，廣西求賢若渴，對大灣區高端人才

不斷拋出橄欖枝。據悉，賀州已經從大灣區內的廣州、
深圳、澳門等地引入60多名專家學者和優秀企業家，
先後與廣東多所高校、科研院所簽訂合作協議。推動科
研成果落地賀州的產業園區，實現快速轉化，合作共
贏。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 兩會報道）十三屆全
國人大二次會議海南代表團昨日舉行媒體開放日。海南
推進自由貿易試驗區建設、探索建設中國特色自由貿易
港的進展情況，在會上成為熱門關注。全國人大代表、
海南省委書記劉賜貴笑言，海南用「一天當三天用」的
拚搏精神抓住機遇， 然而地方發展「急不得也慢不
得」。他說，自貿區建設最重要的是制度創新，現在已
取得一批成果。此外，海南還開展「百萬人才進海南」
計劃，至2025年引進約100萬名各類人才。
劉賜貴透露，目前海南在推進自貿區自貿港建設上
開局良好，去年海南實際利用外資翻倍增長，比全國平

均水平快109.7個百分點。海南已經實施59國入境旅遊
免簽，國際航線拓展到74條。此外，有關海南自貿試
驗區的政策和制度體系已基本建好。「中央已經通過了
海南建設自貿區11個具體實施方案，目前已經印發實
施了5個方案，未來還將陸續公佈。」
同時，海南正以「壯士斷腕」的決心，告別房地產
經濟。「去年全國經濟下行壓力都比較大，在這種背景
下，調控房地產的壓力可想而知。」全國人大代表、
海南省省長沈曉明直言，海南經濟曾嚴重依賴房地產，
全省約50%的投資和稅收都來自房地產。而去年，海
南房屋銷售面積下降37.5%；島外購房者的佔比，也從

去年的九成下降至今年的不足四成，房價比較穩定。
「雖然經濟下行壓力大了，但經濟質量明顯提升

了。」沈曉明透露一組數據稱，海南去年GDP增長
5.8%，如果扣除房地產則增長7.6%，地方一般公共預
算收入增長11.7%。

海南「壯士斷腕」告別地產經濟
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李克強指出，廣東是中國第一經濟大省，經濟總量佔全國
10%；在這樣的高基數上，去年廣東經濟增速超過全國平均

水平，不僅讓9,000多萬廣東人民受益，還為來自全國各地的
2,000多萬農民工提供了就業崗位，為全國穩增長、保就業發揮了
重要支撐作用。他說，廣東當初為全國改革開放「殺出一條血
路」，希望今後在中國經濟爬坡過坎的關鍵階段，繼續勇挑重
擔，確保經濟運行在合理區間，為全國發展大局作出不可替代的
重要貢獻。
李克強表示，廣東地處開放前沿，是改革排頭兵，其市場主體

數量位居全國第一。他指出，當前要進一步深化改革，通過激發
市場活力，頂住經濟下行壓力；要對標國際先進水平，打造國際
一流營商環境，讓廣東成為國際一流經濟活躍地。

李世平：走出創新路徑
全國人大代表、寶鋼集團廣東韶關鋼鐵有限公司黨委書記、董

事長李世平告訴香港文匯報記者，李克強總理參加廣東代表團審
議，其間聽取了多位代表發言。「印象深刻的是，李克強總理聽
完報告後，表揚廣東主動勇挑重擔，更大方表示，這份信心是大

家給他的。」李世平表示，廣東改革開放40周年來，一直在當排
頭兵。如今經濟發展面臨挑戰，我相信廣東可以走出困境，走出
新的創新路徑。
李世平介紹說，寶鋼集團在廣東有兩個基地，一個在韶關，一

個在湛江。就自己所在的韶關基地，過去多年來對廣東的基礎建
設作出了一些貢獻。「港珠澳大橋的建築用鋼、廣州的地鐵、深
圳的會展中心，都有我們企業供給的建築鋼材。」李世平表示，
對於接下來粵港澳大灣區的建設，寶鋼韶關會繼續為大灣區基礎
建設提供優質的材料。

羅振：感覺責任重大
全國人大代表、深圳市中金嶺南有色金屬股份有限公司丹霞冶煉廠

設備工程部副部長羅振，在接受香港文匯報記者採訪時說，「李克
強總理高度評價了廣東的地位和作用，自己感覺責任重大。」羅振
告訴香港文匯報記者，自己本身也在製造業，今年政府工作報告對現
代化經濟體系，對實體經濟，對製造業的支持力度前所未有，對於行
業的升級也提出了高質量發展的要求。「我們會繼續發揮咬着牙齒堅
持幹的精神，為廣東為國家的製造業升級作出自己應有的貢獻。」

香港文匯報訊 綜合記者胡若璋及中國政府網消息，國務

院總理李克強昨日參加十三屆全國人大二次會議廣東代表團審議時表示，

希望廣東繼續在全國經濟發展中「勇挑重擔」。

昨 日 下
午，第十三
屆全國人民
代表大會第

二次會議貴州省代表團全體
會議舉辦開放日。現場，全
國人大代表、貴州省省長諶
貽琴在發言時結合政府工作
報告介紹了貴州互聯網＋大
數據的發展情況。在發言結
束的時候，這位關注互聯網
的女省長借用了一句網絡流
行語：「確認過眼神，大數
據是貴州想要找的人」，引
來現場的一陣掌聲。

「貴州已經成為大數據創
新性試點最多的省份之一，
建成了一批大數據創新創業
試驗田，同時也是首批5G試
點城市」，諶貽琴用了很多
例子，世界級標誌性大數據
產業、以及全球十大互聯網
企業中，7個跟貴州有緊密合
作，華為蘋果阿里巴巴騰訊
等都落戶貴州……「形成了
良好的積聚效應」。

在將近10分鐘的發言中，
諶 貽 琴 多 次 提 到 「 大 數

據」。她說：「大數據就像一棵智慧
樹，貴州將充分釋放數據價值，用大數
據與實體經濟社會治理、農村服務、鄉
村振興的融合，讓經濟社會發展駛入大
數據快車道。」

「貴州已經嚐到了發展大數據的甜
頭，深切感受到大數據這座挖不完的鑽
石礦」，發言接近尾聲時，這位一直在
談大數據的省長不忘帶上「互聯網」：
「這裡我套用一句網絡流行語，確認過
眼神，大數據是貴州想要找的人。」

公開資料顯示，諶貽琴是新中國成立
後貴州首位女省長，同時也是第一位白
族省長。從1977年參加工作以來，一
直在貴州工作。2018年1月起任貴州省
委副書記、省長。

目前，中國女性省級政府一把手共三
人，另外兩位分別是內蒙古自治區政府
主席布小林和寧夏回族自治區政府主席
咸輝，巧合的是三人均為少數民族，諶
貽琴是白族，布小林是蒙古族，咸輝是
回族。 ■政知圈
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